
 

ATA DA TRECENTÉSIMA VIGÉSIMA SEXTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 

DE CAMPINAS. Aos vinte e seis dias do mês de setembro de dois mil e dezoito, às nove 3 

horas, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, 4 

do Prédio Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora 5 

Doutora Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com a presença dos seguintes conselheiros: 6 

CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores Doutores: Antonio Carlos Dias Júnior 7 

(DECISE); Carlos Eduardo Albuquerque Miranda (DELART); Evaldo Piolli (DEPASE); 8 

Guilherme do Val Toledo Prado (DEPRAC); Lilian Cristine Ribeiro Nascimento (DEPE); 9 

Renê José Trentin Silveira (DEFHE). COORDENADORES: Professores Doutores: 10 

Alexandro Henrique Paixão (Graduação – Pedagogia); Alexandrina Monteiro (Graduação 11 

– Licenciaturas). REPRESENTANTES DOCENTES: MS-6: José Roberto Montes Heloani. 12 

MS-3: Nima Imaculada Spigolon. BANCADA GERAL: Jorge Megid Neto, Arnaldo Pinto 13 

Júnior, Adriana Varani, Selma Borghi Venco, Inês Ferreira de Souza Bragança. 14 

REPRESENTANTES DISCENTES: Jéssica Emanuelle da Silva, Andrey da Silva Mori, 15 

Isabel Brustolin, Gabriel Hidalgo de Lucena. REPRESENTANTES TÉCNICO-16 

ADMINISTRATIVOS: Luciane Aparecida Grandin, Jórgias Alves Ferreira, Simone Lucas 17 

Gonçalves Oliveira. Como convidadas compareceram: Ana Archangelo, Presidente da 18 

Comissão Permanente de Formação de Professores (CPFP), Gabriela Guarnieri de 19 

Campos Tebet, Coordenadora Associada do Curso de Licenciatura e a servidora Luciana 20 

Rodrigues, ATU da Unidade. A Professora Dirce Zan deu início à 326ª reunião da 21 

Congregação da Faculdade de Educação, cumprimentando os senhores conselheiros e 22 

apresentando as AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Débora Mazza, diretora associada, por 23 

estar em licença prêmio, Mara Regina Martins Jacomeli, coordenadora de pós-graduação, 24 

por motivo de saúde; Anderson Ricardo Trevisan, sendo substituído pela Profa. Inês 25 

Bragança, Antonio Carlos Rodrigues de Amorim por estar participando de congresso fora 26 

de Campinas, Gabriel Maciel Araujo, representante discente, sendo substituído pelo 27 

acadêmico Gabriel Hidalgo de Lucena. I) EXPEDIENTE. A seguir, a Professora Dirce Zan 28 

submeteu a ata, conforme item 01. Apreciação da Ata da 325ª Reunião Ordinária de 29 

29/08/2018, a qual foi aprovada com 2 abstenções. Em seguida, a Professora Dirce Zan 30 

informou que quanto ao item 02 do Expediente, que seria a apresentação do Prof. Munir 31 

Skaf, Pró-Reitor de Pesquisa sobre ações da PRP, a mesma não ocorreria, pois, o pró-32 

reitor teve uma convocação para reunião na reitoria, não podendo comparecer à reunião 33 

da Congregação da FE. Em seguida a Professora Dirce Zan passou para o item 03. 34 

Informes senhores conselheiros. A Professora Ana Archangelo reforçou o convite para a 35 

reunião do Fórum das Universidades Estaduais Paulistas que seria realizado no dia 11/10, 36 

durante todo o dia, no Salão Nobre da FE, cujo tema seria: “Formação de professores na 37 

universidade: parceira com a escola básica em tempos de resistência”, com a presença de 38 

diversos professores externos à FE. Informou ainda que seria sua última participação na 39 



 

Congregação como presidente da CPFP, pois no mês de outubro estaria afastada para 1 

participação em congresso internacional. Sendo assim, aproveitou para agradecer ao 2 

tempo que participou como convidada nas reuniões da Congregação, por 4 anos. Nesse 3 

momento, houve uma salva de palmas para a Profa. Ana Archangelo. O Professor 4 

Alexandro Paixão lembrou que entre os dias 24/09 a 05/10 haveria avaliação das 5 

disciplinas em sala de aula e que era um momento importante. Informou também que a 6 

avaliação dos cursos da FE ocorreria nos dias 09 e 10/10. Salientou que nesses 2 dias 7 

aconteceria ainda o seminário de práticas. O Professor Evaldo Piolli informou que 8 

naquela data às 16 horas haveria um ato na Câmara Municipal de Campinas sobre o 9 

Projeto Escola sem Partido, que entraria em discussão às 18 horas. A Professora Dirce 10 

Zan reiterou a importância da manifestação e o engajamento da FE no movimento de 11 

oposição a esse Projeto e ressaltou que a Adunicamp também aprovou moção de repúdio 12 

ao Projeto. O Professor Renê José Trentin informou que também estaria se despedindo 13 

da Congregação naquela data, em virtude de estar afastado no mês de outubro, quando 14 

se encerraria sua gestão junto ao DEFHE. Nesse momento, houve uma salva de palmas 15 

para o Prof. Renê José Trentin. A servidora Simone Lucas G. Oliveira informou que a 16 

Biblioteca da FE havia recebido 434 livros do NIED. Aproveitou para informar que na 17 

semana anterior receberam a equipe da Biblioteca da Faculdade de Ciências e Letras da 18 

UNESP, a qual veio para conhecer a Biblioteca. Salientou que a visita foi muito importante 19 

pelo compartilhamento de experiências. Solicitou atenção dos docentes quando do 20 

planejamento das disciplinas para que checassem a bibliografia indicada, pois muitas 21 

vezes a biblioteca não tinha o livro indicado, ou se tinha, não era em número suficiente 22 

para atender a demanda. Colocou-se à disposição dos alunos para a semana da educação. 23 

A Professora Dirce Zan frisou que a Biblioteca vinha sendo parceira em vários eventos e 24 

exposições. Agradeceu por isso. A Professora Alexandrina Monteiro despediu-se da 25 

Congregação, tendo em vista o encerramento de sua gestão junto à Coordenação de 26 

Licenciaturas na semana seguinte. Agradeceu a Congregação pelo aprendizado e aos 27 

colegas pela oportunidade de ter estado à frente da Coordenação de Licenciaturas. Nesse 28 

momento, houve uma salva de palmas para a Profa. Alexandrina Monteiro. A Professora 29 

Gabriela Tebet ressaltou a alegria de ao final da gestão poder ter feito algumas alterações 30 

nas salas de aula, como por exemplo, a mudança de local dos projetores, dentre outras. 31 

Nesse momento, houve uma salva de palmas para a Profa. Gabriela Tebet. A acadêmica 32 

Jéssica Emanuelle da Silva reforçou que haveria uma conversa às 15 horas próximo ao 33 

RU contra o Projeto Escola sem Partido, que seria importante que os professores 34 

dispensassem os estudantes para poderem participar. A acadêmica Isabel Brustolin 35 

informou que a 12ª Semana de Educação seria realizada no período de 15 a 19/10, cujo 36 

tema seria: “E você deve tá pensando o que você tem a ver com isso”. A Professora Nima 37 

Spigolon informou que em nome da Profa. Mara Jacomeli estava agradecendo pelo 38 

encerramento de seu 2º mandato junto à Coordenação de Pós-Graduação e que naquela 39 



 

data a Profa. Mara estava ausente por motivo de saúde. A Professora Nima Spigolon fez 1 

a leitura de carta elaborada pela Profa. Mara Jacomeli à Congregação. Nesse momento, 2 

houve uma salva de palmas para a Profa. Mara Jacomeli. A Professora Dirce Zan 3 

agradeceu aos que estavam deixando os cargos naquela data: Prof. André Paulilo, como 4 

Coordenador da Comissão de Biblioteca; Profa. Ana Archangelo e Profa. Maria Inês 5 

Petrucci, na presidência e vice-presidência da CPFP, respectivamente; Prof. Renê, junto à 6 

Chefia do DEFHE; Profa. Mara Jacomeli na Coordenação de Pós-graduação; Profa. 7 

Alexandrina Monteiro e Profa. Gabriela Tebet, na Coordenação e Coordenação Associada 8 

do Curso de Licenciatura, respetivamente. Aproveitou para dar as boas vindas à Profa. Ana 9 

Lúcia Guedes que estaria à frente da Coordenação da Comissão de Biblioteca; Profa. 10 

Maria Inês Petrucci e Profa. Inês Bragança que estariam à frente da Coordenação de 11 

Licenciaturas e ainda ao Prof. Antonio Carlos Amorim que estaria à frente da Coordenação 12 

de Pós-Graduação. A seguir, a Professora Dirce Zan passou para o item 04. Informes 13 

Direção. A) Saída da servidora Thaís Marin para atuar junto ao IdEA – Instituto de Estudos 14 

Avançados a partir da segunda-feira seguinte. Frisou que a servidora havia recebido um 15 

convite da reitoria e que a partir de então a Direção envidou esforços para substituição da 16 

servidora na Secretaria de Pesquisa, para a qual a FE recebeu a servidora Fabiana Alves 17 

vinda da DGA. Agradeceu todo o trabalho realizado pela Thaís na FE. B) No dia 20/09 a 18 

FE promoveu um evento cujo objetivo foi dar visibilidade à Comissão Permanente de 19 

Formação de Professores (CPFP), compartilhando com os docentes e alunos da 20 

Faculdade de Educação a história e o trabalho da Comissão, abrindo espaço para reflexão 21 

sobre o tema da formação de professores e as ações e possíveis articulações entre a FE 22 

e a CPFP. O evento contou com a presença de 3 ex-presidentes que puderam falar sobre 23 

seu período de gestão junto à CPFP. Em seguida a Professora Dirce Zan passou alguns 24 

informes da reunião do CONSU: A) Foi apresentando um estudo pela reitoria para 25 

modificação no que diz respeito à titulação de livre docente e a ocupação da função de 26 

MS-5.1. Havia uma proposta do GT de se desvincular o título de livre docente da ocupação 27 

da função. A assembleia votou por solicitar retirada de pauta e de fato foi aprovada retirada 28 

de pauta na reunião do CONSU. B) Quanto aos prêmios anuais (Zeferino Vaz, Apoio ao 29 

Ensino de Graduação, PAEPE), foi aprovada a continuidade dos mesmos, entretanto sem 30 

aporte de recursos. C) Foi apresentando um pedido de reajuste de uma planilha dos 31 

plantões da área de saúde, o que causou estranhamento dos docentes da área de 32 

humanas, todavia foi voto vencido, pois o reajuste da planilha foi aprovado. D) Outro ponto 33 

polêmico foi a questão das GRs, todavia estava em pauta apenas para discussão. A reitoria 34 

ainda estava pensando de que forma encaminhar. A FE provavelmente faria a discussão 35 

nos departamentos e na CSA. O Professor Evaldo Piolli informou que ele, o Prof. Lalo e 36 

a Profa. Carol Catini iriam agendar uma conversa com os docentes e que estaria aberta 37 

aos funcionários que quisessem participar, para tratar dessas questões. Em seguida, a 38 

Professora Dirce Zan deu sequência à reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: A. PARA 39 



 

CIÊNCIA. 01. Relatório de Gestão Coordenação de Licenciaturas no período de outubro/2016 1 

a setembro/2018, sob responsabilidade das professoras doutoras Alexandrina Monteiro e 2 

Gabriela Guarnieri de Campos Tebet. A Professora Dirce Zan agradeceu às professoras 3 

Alexandrina e Gabriela pelo trabalho realizado junto à Coordenação de Licenciaturas da 4 

FE. 02. Moção nº 195/2018 - vereadora Mariana Conti, que foi aprovada na 49ª Reunião 5 

Ordinária da Câmara Municipal de Campinas, apelando aos órgãos ligados à Universidade 6 

Estadual de Campinas, pela tomada de medidas contra as ameaças racistas e nazistas na 7 

Universidade. Em seguida, a Professora Dirce Zan passou para o item B. PARA 8 

HOMOLOGAÇÃO. 01. Indicação da Comissão Interna de Avaliação Institucional – alunos. 9 

Graduação: Gabriel Maciel Araujo; Pós-Graduação: Érico Pimenta Santos. 02. Indicação 10 

do Prof. Dr. César Donizetti Pereira Leite (Unesp/Rio Claro), como membro da Comissão 11 

Editorial da Revista Proposições a partir de 01 de outubro de 2018. 03. Resultado da 12 

consulta Coordenação Licenciaturas. Candidatas Profa. Dra. Maria Inês de Freitas Petrucci 13 

dos Santos Rosa – Coordenação e Profa. Dra. Inês Ferreira de Souza Bragança – 14 

Coordenação Associada. Resultado da apuração: Votos Sim – Docentes = 49, Alunos = 6, 15 

Funcionários = 27, Total = 82, % = 78,10. Votos Brancos – Docentes = 1, Alunos = 0, 16 

Funcionários = 3, Total = 4, % = 3,81. Votos Nulos – Docentes = 10, Alunos = 2, 17 

Funcionários = 7, Total = 19, % = 18,10. Total de Votos – Docentes = 60, Alunos = 8, 18 

Funcionários = 37, Total = 105, % = 100. 04. Resultado da consulta Coordenação Pós-19 

Graduação. Candidato: Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim – Coordenação. 20 

Resultado da apuração: Votos Sim – Docentes = 47, Alunos = 22, Funcionários = 32, Total 21 

= 101, % = 81,45. Votos Brancos – Docentes = 8, Alunos = 3, Funcionários = 2, Total = 13, 22 

% = 10,48. Votos Nulos – Docentes = 5, Alunos = 2, Funcionários = 3, Total = 10, % = 8,06. 23 

Total de Votos – Docentes = 60, Alunos = 27, Funcionários = 37, Total = 124, % = 100. 05. 24 

Resultado da consulta Coordenação Comissão Biblioteca. Candidata: Profa. Dra. Ana 25 

Lúcia Guedes Pinto – Coordenação. Resultado da Apuração: Votos Sim – Docentes = 55, 26 

Funcionários = 30, Total = 85, % = 87,63. Votos Brancos – Docentes = 2, Funcionários = 27 

3, Total = 5, % = 5,15. Votos Nulos – Docentes = 3, Funcionários = 4, Total = 7, % = 7,22. 28 

Total de Votos – Docentes = 60, Funcionários = 4, Total = 7, % = 100. O Professor Evaldo 29 

Piolli informou que na condição de presidente da comissão, conduzindo os processos de 30 

escolha dos coordenadores acima, não teve muito trabalho. Ressaltou que os debates 31 

foram bem interessantes, entretanto estavam esvaziados. Parabenizou os colegas que 32 

foram escolhidos e agradeceu pela disposição em trabalhar num momento complicado 33 

como o que estamos vivendo. A Professora Dirce Zan agradeceu a comissão composta 34 

pelo Prof. Evaldo Piolli (presidente), pela servidora Luciana Rodrigues, pela aluna Mayara 35 

Gregoracci (Pós-Graduação) e pela aluna Fernanda Cristina de Souza Montija (Curso 56). 36 

O Professor Renê Trentin observou que era importante registrar o esvaziamento que 37 

sempre vinha ocorrendo nos debates na FE, além de rever o que estava havendo. A 38 

Professora Dirce Zan salientou que a FE era uma das únicas unidades na Unicamp que 39 



 

realizava os processos de consulta para cargos de coordenação. Lembrou que na gestão 1 

do Prof. Luiz Carlos de Freitas foi sugerido que quando houvesse apenas um candidato ao 2 

cargo em questão, que não haveria necessidade de consulta, nem debate o que foi 3 

rejeitado pela Congregação naquele momento. Destacou que talvez fosse necessário, em 4 

outro momento, revermos a posição. Após as considerações efetuadas, a Professora 5 

Dirce Zan submeteu os itens 1, 2, 3, 4 e 5 para votação, os quais foram aprovados por 6 

unanimidade. Em seguida, a Professora Dirce Zan passou para o item C. PARA 7 

DELIBERAÇÃO: A Professora Dirce Zan perguntou se havia algum destaque a ser feito 8 

pelos senhores conselheiros, além dos itens já destacados pela Direção. O Professor 9 

Guilherme Toledo Prado solicitou destaque para o item 11. O Professor Carlos Miranda 10 

solicitou inclusão do item sobre o exercício de atividades simultâneas da Profa. Claudio 11 

Omettto junto à ALB. A Professora Dirce Zan perguntou aos conselheiros se estavam de 12 

acordo com a inclusão do item acima, para o que os senhores conselheiros foram 13 

favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o item seria o de número 31. O 14 

Professor Antonio Carlos Dias solicitou inclusão do item sobre o exercício de atividades 15 

simultâneas do Prof. Anderson Trevisan junto à ALB. A Professora Dirce Zan perguntou 16 

aos conselheiros se estavam de acordo com a inclusão do item acima, para o que os 17 

senhores conselheiros foram favoráveis. A Professora Dirce Zan informou que o item 18 

seria o de número 32. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu os itens que não foram 19 

destacados e, colocados em votação, foram aprovados por unanimidade. b. 20 

DEPARTAMENTOS. 03. Solicitação do exercício de atividades simultâneas da Profa. Dra. 21 

Juliana Rink, – DEPRAC, junto à Universidade Federal de São Carlos, no Programa de 22 

Pós-Graduação Profissional em educação (PPGPE), sem remuneração, no período de 23 

01/08/2018 a 01/08/2019. Of. DEPRAC nº 84/2018. 04. Relatório de Pós-Doutorado da 24 

Profa. Dra. Maria do Carmo Martins – DELART, período de 01/03 a 30/06/2018 – Of. 25 

DELART nº 42/2018. 05. Relatório de Pós-Doutorado da Profa. Dra. Ana Elisa Spaolonzi 26 

Queiroz de Assis – DEPASE, período de 01/12/2017 a 31/03/2018 – Of. DEPASE nº 27 

65/2018. 06. Renovação da participação no Programa de Professor Colaborador da Profa. 28 

Dra. Fernanda Keila Marinho da Silva, Of. DEPRAC nº 85/2018. 07. Relatório de Atividades 29 

Docente – Profa. Dra. Nora Rut Krawczyk – DECISE. Período: 01/04/2014 a 31/03/2018. 30 

Of. DECISE nº 52/2018. 08. Relatório de Atividades Docente – Profa. Dra. Débora Mazza 31 

– DECISE. Período: 01/05/2014 a 30/04/2018. Of. DECISE nº 53/2018. 09. Solicitação de 32 

prosseguimento do Concurso Público, de Provas e Títulos, para Provimento de 01 (um) 33 

cargo de Professor Doutor MS-3.1, em RTP, na Área de Conhecimento e Linguagem, nas 34 

Disciplinas EP 158 – Educação, Corpo e Arte e EP 146 – Educação e Tecnologia e na Área 35 

de Educação e Cultura, na Disciplina EL 774 – Estágio Supervisionado I – DELART, bem 36 

como aprovação do edital. Processo: 19-P-7847/2017. Of. DELART nº 48/2018. 10. 37 

Inscrição – Concurso para Professor Livre Docente na Área de Teoria Pedagógica, 38 

Disciplina EP 372 – Avaliação Educacional – Departamento de Ensino e Práticas Culturais 39 



 

– DEPRAC. Processo 19-P-12.339/2016. Of. DEPRAC nº 93/2018. Candidatos: Mara 1 

Regina Lemes de Sordi, Maria Márcia Sigrist Malavasi. 12. Inscrição – Concurso para 2 

Professor Livre Docente na Área de Planejamento Educacional, Disciplina EP 377 – 3 

Planejamento Educacional e Estágio Supervisionado em Gestão Escolar – Departamento 4 

de Políticas, Administração e Sistemas Educacionais – DEPASE. Processo 19-P-5 

11.469/2015. Of. DEPASE nº 58/2018. Candidato: Newton Antônio Paciulli Bryan. 13. 6 

Indicação de banca referente ao Concurso para Professor Livre Docente na Área de 7 

Planejamento Educacional, Disciplina EP 377 – Planejamento Educacional e Estágio 8 

Supervisionado em Gestão Escolar – Departamento de Políticas, Administração e 9 

Sistemas Educacionais – DEPASE. Processo 19-P-11.469/2015. Of. DEPASE nº 59/2018. 10 

Membros titulares. Prof. Dr. José Claudinei Lombardi – FE/Unicamp; Profa. Dra. Solange 11 

L’Abbate – FCM/Unicamp; Profa. Dra. Joyce Mary Adam – UNESP/Rio Claro; Profa. Dra. 12 

Doraci Alves Lopes – PUC/Campinas; Prof. Dr. Valdemar Sguissardi – UFSCar. Membros 13 

suplentes. Prof. Dr. José Roberto Montes Heloani – FE/Unicamp; Prof. Dr. Antônio Joaquim 14 

Severino – USP; Prof. Dr. Afrânio Mendes Catani – USP; Profa. Dra. Terezinha Valim Oliver 15 

Gonçalves – UFPA. 14. Inscrição – Concurso para Professor Livre Docente na Área de 16 

Educação e Cultura, EP 162 – Escola e Currículo – Departamento de Educação, 17 

Conhecimento, Linguagem e Arte – DELART. Processo 19-P-13.042/2016. Of. DELART nº 18 

46/2018. Candidato: Maria do Carmo Martins. 15. Indicação de banca referente ao 19 

Concurso para Professor Livre Docente na Área de Educação e Cultura, EP 162 – Escola 20 

e Currículo – Departamento de Educação, Conhecimento, Linguagem e Arte – DELART. 21 

Processo 19-P-13.042/2016. Of. DELART nº 47/2018. Membros titulares: Profa. Dra. Rosa 22 

Fátima de Souza Chaloba – UNESP/Araraquara; Profa. Dra. Sônia Regina Miranda – 23 

UFJF; Profa. Dra. Carmen Teresa Gabriel Le Ravallee – UFRJ; Profa. Dra. Ana Maria 24 

Fonseca de Almeida – FE/Unicamp; Profa. Dra. Silvia Fernanda de M. Figueirôa – 25 

FE/Unicamp. Membros suplentes: Profa. Dra. Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira – 26 

FE/Unicamp; Profa. Dra. Maria Rita de Almeida Toledo – UNIFESP; Profa. Dra. Maria 27 

Cristina Soares de Gouvêa – UFMG. c. COORDENAÇÃO DA GRADUAÇÃO. 16. 28 

Solicitação de Revalidação de diploma – Graduação em Ciências Sociais de Paula Daniela 29 

Fernandez, na Universidade de Buenos Aires – Argentina. 01-P-1471/2018. Aprovado pela 30 

CG/FE. Of. Pedagogia nº 24/2018. d. COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO.  17. Proposta de 31 

Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU-0263 – “Formação de leitores”. Carga horária: 32 

44 horas. Responsável: Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado. Parecer CEFE nº 33 

041/2018. 18. Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0267 – 34 

“Corpo e Educação”. Carga horária: 18 horas. Responsável: Prof. Dr. Adilson Nascimento 35 

de Jesus. Parecer CEFE nº 042/2018. 19. Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão 36 

Cultural-S EDU-0282 – “Estudos de alfabetização em diálogo”. Carga horária: 60 horas. 37 

Responsável: Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado.  Parecer CEFE nº 044/2018. 20. 38 

Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0283 – “Reflexões sobre 39 



 

a prática profissional”. Carga horária: 60 horas. Responsável: Prof. Dr. Guilherme do Val 1 

Toledo Prado. Parecer CEFE nº 045/2018. 21. Proposta de Oferecimento do Curso de 2 

Difusão Cultural-S EDU-0284 – “Estudos Bakhtinianos”. Carga horária: 60 horas. 3 

Responsável: Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado. Parecer CEFE nº 046/2018. 22. 4 

Solicitação de alteração do responsável pelo Curso de Extensão EDU-0910 – 5 

Planejamento e Gestão da Escola Pública: substituição da Profa. Dra. Cristiane Machado 6 

pela Profa. Dra. Luciane Muniz Ribeiro Barbosa. Parecer CEFE nº 047/2018. e. 7 

COORDENAÇÃO DE PÓS-GRADUAÇÃO. CREDENCIAMENTO JUNTO AO PPGE. 23. 8 

Profa. Dra. Gabriela Guarnieri de Campos Tebet credenciamento como Professor 9 

Permanente para ministrar disciplinas e orientar no Doutorado em Educação. Informação 10 

CPG nº 094/2018. PROGRAMA DE PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO. 24. Prof. 11 

Dr. André Gonçalves Fernandes. Ingresso no PPPD, sob a supervisão do Prof. Dr. César 12 

Ap. Nunes. Período: 02/02/2019 a 02/02/2021. Informação CPG/FE nº 086/2018. 25. Prof. 13 

Dr. Adair Angelo Dalarosa. Ingresso no PPPD, sob a supervisão do Prof. Dr. César Ap. 14 

Nunes. Período: 01/03/2019 a 28/02/2020. Informação CPG/FE nº 086/2018. 26. Prof. Dr. 15 

Josias Ferreira da Silva. Renovação no PPPD, sob a supervisão da Profa. Dra. Débora C. 16 

Jeffrey. Período: 02/02/2019 a 01/02/2020. Informação CPG/FE nº 088/2018.  27. Profa. 17 

Dra. Mara Fernanda Chiari Pires. Encerramento a pedido no PPPD. Supervisão da Profa. 18 

Dra. Débora Mazza. Informação CPG/FE nº 089/2018. 28. Profa. Dra. Mônica Caldas 19 

Ehrenberg. Relatório Final do PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Eliana Ayoub. Informação 20 

CPG/FE nº 087/2018. 29. Profa. Dra. Juliana Campregher Pasqualini. Relatório Final do 21 

PPPD. Supervisão do Prof. Dr. Dermeval Saviani. Informação CPG/FE nº 087/2018. 22 

RECONHECIMENTO DE DIPLOMA. 30. Rosana Coronetti Farenzena. Processo 01-P-23 

6646/2018. (Doutorado em Estudos da Criança). Título do trabalho: “Nas redes do instituído 24 

e das transgressões: crianças tecendo seu quotidiano em vivências lúdicas e bullying nos 25 

tempos e espaços escolares”. Ano de conclusão: 2017. Local: Universidade do Minho, 26 

Portugal: Análise do parecer favorável da Comissão de Especialistas. Informação CPG nº 27 

096/2018. PAUTA SUPLEMENTAR. 2. Proposta de calendário para eleição de 28 

representantes na Congregação, de acordo com a Resolução GR 19/2017: 01 29 

representante titular e 01 suplente (Docente nível MS-5); 05 representantes suplentes 30 

(Docentes Bancada Geral); 01 representante suplente (Funcionários). Período de 31 

inscrição: 01 a 09/10/2018; Período de votação: 16 e 17/10/2018; Apuração: 18/10/2018; 32 

Homologação pela Congregação: 24/10/2018. A seguir, a Professora Dirce Zan passou à 33 

apreciação dos itens destacados. a. DIREÇÃO. 01. Indicação de representante da FE junto 34 

ao Conselho Científico do PAGU – mandato maio/2018 a abril/2020. Em consulta aos 35 

atuais representantes, Profa. Selma Venco – titular e Prof. Anderson Trevisan – suplente, 36 

os mesmos manifestaram interesse na recondução. DEFHE – de acordo com a 37 

recondução; DECISE – de acordo com a recondução; DEPASE – de acordo com a 38 

recondução; DEPRAC – de acordo com a recondução; DELART – de acordo com a 39 



 

recondução; DEPE – de acordo com a recondução da Profa. Selma Venco – titular e 1 

indicação da Profa. Heloisa Andreia de Matos Lins – suplente. A Professora Lilian 2 

Nascimento ratificou o interesse da Profa. Heloisa Lins na representação. Sendo assim, a 3 

Professora Dirce Zan submeteu a votação da titularidade. O nome da Profa. Selma Venco 4 

foi aprovado por unanimidade. Em seguida, a Professora Dirce Zan submeteu a votação 5 

da suplência, cujo resultado foi o seguinte: Profa. Heloísa Lins – 01 voto; Prof. Anderson 6 

Trevisan – 16 votos; 1 abstenção. Diante da votação realizada, a indicação de 7 

representante da FE junto ao Conselho Científico do PAGU será: Profa. Selma Venco – 8 

titular e Prof. Anderson Trevisan – suplente. A seguir, a Professora Dirce Zan apresentou 9 

o item destacado pela Direção: 02. Reaproveitamento 2º candidato concurso DEPRAC. Of. 10 

FE nº 108/2018. Parecer CVD nº 62/2018.  A Professora Dirce Zan historiou o item, 11 

relatando a condição da unidade, lembrando que a FE solicitou o aproveitamento de 2 12 

candidatas aprovadas num concurso do DEPRAC, em reposição às aposentadorias da 13 

Profa. Áurea Guimarães e do Prof. Luiz Carlos de Freitas. Todavia essa solicitação 14 

culminou com o contingenciamento de recursos definido pela atual reitoria. O Professor 15 

Guilherme Toledo Prado manifestou-se inconformado com o Parecer elaborado pela 16 

CVD. A Professora Alexandrina Monteiro frisou que a FE deveria solicitar uma 17 

justificativa explícita para a Profa. Teresa Atvars demonstrando o estranhamento da 18 

unidade. O Professor Renê Trentin historiou a situação delicada em que se encontrava o 19 

DEFHE e ressaltou que não teria condições de decidir sobre o item sem ter um estudo do 20 

quadro docente de toda a FE. O Professor Carlos Miranda observou que não via 21 

prioridade para contratação em 2019. Frisou que seria irresponsabilidade a FE tomar 22 

qualquer decisão sem um prévio estudo. Ressaltou que era solidário ao pedido do 23 

DEPRAC, entretanto era contrário, tendo em vista as razões apresentadas. O Professor 24 

Jorge Megid informou que tinha a impressão de que para a reitoria, o 1º semestre de 2017 25 

tinha sido apagado. Sublinhou que em sua perspectiva o ano de 2019 seria complicado 26 

tanto para contratação quanto para promoção por mérito e que o cenário até 2020 não 27 

melhoraria. A Professora Selma Venco frisou que precisaria de mais dados para tomar a 28 

decisão, inclusive um estudo aprofundado da carga didática. O Professor Evaldo Piolli 29 

observou que seria importante a discussão de uma forma mais coletiva quanto à questão 30 

das vagas. O acadêmico Andrey Mori ressaltou que precisaria ser estudada a situação e 31 

construído um consenso. A Professora Alexandrina Monteiro sublinhou que uma coisa 32 

importante a se fazer também, seria buscar apoio da Adunicamp. O servidor Jórgias 33 

Ferreira enfatizou que não estava havendo reposição dos servidores técnico-34 

administrativos já há bastante tempo. Observou que os servidores estavam sem a carreira 35 

definida e que havia um GT fazendo a revisão da atual carreira PAEPE. A Professora 36 

Dirce Zan ressaltou que a condição dos servidores técnico-administrativos estava 37 

complicada há tempos. Frisou que o PRS (Programa de Relotação de Servidores) nem 38 

sempre resultava na forma esperada, gerando muita frustração aos técnicos 39 



 

administrativos e à administração das Unidades. Após as intervenções dos senhores 1 

conselheiros, a Professora Dirce Zan submeteu o item 2 para votação, cuja votação foi a 2 

seguinte: 2 votos favoráveis; 14 votos contrários e 5 abstenções. O Professor Guilherme 3 

Toledo Prado fez a seguinte declaração de voto: “Minha opção de abstenção nessa 4 

votação foi por conta do encaminhamento do DEPRAC, no sentido de propor pelo 5 

aproveitamento de duas candidatas do concurso no ano de 2017, com recurso 6 

orçamentário contingenciado em 2017 e não como o proposto pelo encaminhamento da 7 

CVD à Congregação”. A seguir a Professora Dirce Zan passou a palavra ao Prof. 8 

Guilherme Toledo Prado que havia pedido destaque para o item 11. Indicação de banca 9 

referente ao Concurso para Professor Livre Docente na Área de Teoria Pedagógica, 10 

Disciplina EP 372 – Avaliação Educacional – Departamento de Ensino e Práticas Culturais 11 

– DEPRAC. Processo 19-P-12.339/2016. Of. DEPRAC nº 94/2018. Membros titulares: 12 

Profa. Dra. Selma Garrido Pimenta – USP; Prof. Dr. Celestino Alves da Silva Júnior – 13 

UNESP/Marília; Profa. Dra. Teise de Oliveira Guaranha Garcia – USP/Ribeirão Preto; Prof. 14 

Dr. Luis Enrique Aguilar – FE/Unicamp; Profa. Dra. Débora Cristina Jeffrey – FE/Unicamp. 15 

Membros suplentes: Profa. Dra. Arilda Inês Miranda Ribeiro – UNESP/Ribeirão Preto; 16 

Profa. Dra. Joyce Mary Adam – UNESP/Rio Claro; Profa. Dra. Elisabete Monteiro de Aguiar 17 

Pereira – FE/Unicamp. O Professor Guilherme Toledo Prado informou que pedira 18 

destaque apenas para informar uma inversão de membro suplente para titular, como 19 

segue: Profa. Dra. Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira – FE/Unicamp passaria a ser 20 

membro titular e a Profa. Dra. Débora Cristina Jeffrey – FE/Unicamp passaria a ser membro 21 

suplente. Diante do exposto, a Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o 22 

qual foi aprovado por unanimidade. A seguir, a Professora Dirce Zan passou para o item 23 

31. Solicitação da Profa. Dra. Claudia Beatriz de Castro Nascimento Ometto, do DELART, 24 

para o exercício de atividades simultâneas, junto à Diretoria da ALB – Associação de 25 

Leitura do Brasil, na condição de Presidente, no período de 01 de agosto de 2018 a 31 de 26 

julho de 2020 e para o item 32. Solicitação do Prof. Dr. Anderson Ricardo Trevisan, do 27 

DECISE, para o exercício de atividades simultâneas, junto à Diretoria da ALB – Associação 28 

de Leitura do Brasil, na condição de vice-presidente, no período de 01 de agosto de 2018 29 

a 31 de julho de 2020. A Professora Dirce Zan esclareceu que embora os itens tenham 30 

sido incluídos pelos chefes de departamento, ela explicou que o tema havia sido enviado 31 

para inclusão na pauta da reunião do mês anterior, todavia por entendimento da Direção, 32 

não seria necessária a aprovação pela Congregação. Entretanto, a assistência da Direção 33 

verificou junto aos órgãos da Administração Central, e foi informada de que seria 34 

necessária a aprovação da Congregação da Unidade, para posterior encaminhamento à 35 

CPDI para análise e parecer. Diante dos esclarecimentos, a Professora Dirce Zan 36 

submeteu os itens 31 e 32 para votação, os quais foram aprovados por unanimidade. 37 

PAUTA SUPLEMENTAR. 01. Proposta de realização dos processos eleitorais da 38 

Congregação/FE, via internet, conforme sistema eletrônico para votação aprovado pela 39 



 

Reitoria ou Órgão por ela delegado em plataforma abrigada no CCUEC-UNICAMP (sistema 1 

e-voto). Resolução GR 19/2017. A Professora Dirce Zan informou que seria necessária 2 

realização de novas eleições tendo em vista a saída do Prof. Antonio Carlos Amorim da 3 

representação do nível MS-5, para assumir a Coordenação de Pós-Graduação. Ressaltou 4 

que a proposta de que a eleição fosse pelo sistema e-voto, ou seja pela internet, dava-se 5 

em virtude de FE não ter condições de deslocar funcionários e muito menos docentes para 6 

ficarem durante 2 dias numa mesa de recepção de votos. A Professora Dirce Zan passou 7 

a palavra para a servidora Luciana Rodrigues, ATU da Unidade para maiores 8 

esclarecimentos. A servidora Luciana Rodrigues explicou que toda a Unicamp já utilizava 9 

o sistema e-voto, que era uma plataforma abrigada no CCUEC e que era totalmente 10 

seguro. Salientou ainda que, caso a eleição fosse através de cédulas em papel, haveria 11 

necessidade de um servidor técnico-administrativo, e um docente de cada nível da carreira 12 

para composição da mesa de recepção dos votos, durante os 2 dias inteiros, o que seria 13 

inviável, considerando a demanda de atividades de ambas as categorias. Após as 14 

intervenções dos senhores conselheiros, a Professora Dirce Zan sugeriu colocar em 15 

votação a realização deste processo eleitoral via Internet, conforme sistema eletrônico para 16 

votação aprovado pela Reitoria ou Órgão por ela delegado em plataforma abrigada no 17 

CCUEC-UNICAMP, de acordo com a Resolução GR 19/2017. O item foi aprovado por 18 

unanimidade. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da 19 

Direção da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à 20 

apreciação dos senhores conselheiros. O arquivo em áudio na íntegra da reunião encontra-21 

se no site da FE que poderá ser acessado através de senha pessoal. Cidade Universitária 22 

“Zeferino Vaz”, 19 de outubro de dois mil e dezoito.  23 


